

# Hospitales en la ciudad de Ceuta en los s. XIX y XX.

## Tipos de enfermeros y cuidadores

Autora: Antonia M<sup>a</sup> Romero Garceso. Enfermera. Exalumna Facultad Ciencias de la Salud de Ceuta. argarceso@correo.ugr.es  
Coautora: Milagrosa Olmedo Alguacil. Profesora Sección departamental Ciencias de la Salud de Ceuta. milaolmedo@ugr.es

### 1. INTRODUCCIÓN

La ciudad de Ceuta, durante los siglos XIX y XX, padeció las consecuencias del entramado socio-político español. El país se debatía en continuas crisis de gobierno que amenazaban la estabilidad de la población y de la nación. Fiel testigo de la Guerra de África y posterior instauración del Protectorado Español de Marruecos, por su condición de ciudad fronteriza y penal, reorganizó espacialmente la asistencia sanitaria para poder dar cobertura a la población civil y militar.

Las transformaciones que soportaron los hospitales y los cuidadores eran fruto de una sociedad convulsa y repleta de vicisitudes que modificaron los estándares sanitarios. A partir de la obra de Florence Nightingale se dejaron notar en el mundo de la sanidad española las influencias reformistas europeas siendo Concepción Arenal el máximo referente del reformismo en la enfermería española, que a lo largo de estos dos siglos, se consagró como principal refrendatario de las transformaciones en la asistencia sanitaria y de un entramado de reformas sanitarias y legislativas que culminaron en la unificación de matronas, practicantes y enfermeras en la figura del ATS, titulación que se incorporó en los programas universitarios naciendo el Diplomado Universitario de Enfermería en 1977.

### 2. OBJETIVOS

1. Exponer los hospitales de Ceuta en los s. XIX y XX.
2. Conocer los cuidadores y el personal que trabajó en los hospitales en el período estudiado.
3. Plantear la influencia militar en el personal cuidador y enfermero de Ceuta.
4. Reseñar la organización sanitaria en la Guerra de África (1859-1860)

### 3. MATERIAL Y MÉTODO

- Estudio de investigación cualitativa de metodología descriptiva de carácter retrospectivo desarrollado a partir de documentación bibliográfica.
- Acceso a la información disponible:
  - ❖ Biblioteca Municipal de Ceuta.
  - ❖ Biblioteca del Campus Universitario de Ceuta.
  - ❖ Biblioteca de la Escuela Militar del Grupo de Escuelas de la Defensa (Madrid).
  - ❖ Instituto de Estudios Ceutíes.
  - ❖ Entrevistas con Sor M<sup>a</sup> Ángeles Infante, Hermana de las Hijas de la Caridad.

## 4. RESULTADOS Y DISCUSIÓN

**Hospital Militar del Infante** (1416-s. XV): Regido por los frailes de la Real Orden de la Misericordia, fue el primer hospital de Ceuta, siendo su director médico el Dr. Valereño.

**Hospital de San Blas** (s. XV-1694): Regentado por la Real Orden de la Santa Hermandad y Casa de la Misericordia, estaba situado en la plaza de San Daniel.

**Real Hermandad, Hospital y Casa de la Misericordia** (1593-s.XVIII): Regentó el Hospital de San Blas. Se localizaba en los locales adquiridos al lado de la Plaza de San Blas. Tras el sitio marroquí se trasladó a la Real Casa de Acogidas. Entre sus funciones destacaron el cuidado de niños expósitos, enfermos y cautivos.

**La Guerra de África** (1859-1860): Durante la contienda, Ceuta se convirtió en un auténtico hospital. La plaza disponía de tres hospitales: el Militar o de los Reyes, el Hospital de Mujeres y el Hospital Jesús, María y José.

**Hospital Real** (1698-s. XX): Sito en la Plaza de los Reyes. El personal sanitario lo formaban médicos, cirujanos, enfermeros, sirvientes, un boticario y franciscanos.

**Hospital de Jesús,, María y José** (1676-1969): Hospital de beneficencia, en 1918 fue cedido a la Cruz Roja. Estaba situado en el Real 90. Tras su cierre, el Hospital de la Cruz Roja se ubicó en las Balsas.

**Las Hijas de la Caridad**  
Llegaron a Ceuta en 1860 para prestar asistencia en los hospitales de campaña, hospitales militares y en el Hospital de la Cruz Roja, permaneciendo en la ciudad hasta 1989.

El servicio de campaña quedó organizado en tres secciones:  
-Servicio en el campamento.  
-Servicio en el campo de batalla.  
-Servicio en los hospitales de sangre.

**Hospital Militar O'Donnell**: Edificado en 1913 sobre el cuartel de caballería de los «Mil Hombres». Disponía de servicio de medicina y cirugía y tenía capacidad para 1065 hombres.

**Hospital Militar Docker** (s. XIX-1930): Hospital de campaña situado en los altos del Morro con capacidad para 500 personas.

### 5. CONCLUSIONES

1. La Enfermería en Ceuta se ha visto claramente influenciada por la labor de religiosos y personal sanitario militar.
2. La Guerra de África trajo consigo la reorganización espacial sanitaria de la ciudad para poder asistir a enfermos coléricos y a heridos de guerra.
3. La población de Ceuta aumentó con la llegada de funcionarios y militares junto a sus familias hasta 1956, año en que se produjo la independencia de Marruecos.
4. La recopilación de datos e información ha sido ardua y laboriosa debido a la dificultad para acceder a ellos.

### BIBLIOGRAFÍA

- Cámara del Río, M. (1996). Beneficencia y asistencia social: La Santa y Real Hermandad, Hospital y Casa de Misericordia de Ceuta. Instituto de Estudios Ceutíes.
- Diz Rodríguez, M.R.; Zumaquero Obispo, C.; Ruiz Seguí, A., & Lanchares de la Cruz, A. (1998). Cinco siglos de historia en los hospitales militares de Ceuta. En Historia de los hospitales militares (Vol. 54, pp. 237-242). Madrid.
- García Martín-Caro, C., & Martínez Martín, M.L. (2001). Historia de la Enfermería. Evolución histórica del Cuidado Enfermero. Madrid: Ediciones Harcourt, S.A.
- Gómez Rodríguez, L. (2013). La Sanidad Militar en la Guerra de África (1859-1860). En Sanidad Militar (Vol. 69, pp. 127-134).
- Marín Parra, V. (2006). Educación en Ceuta durante el Período del Protectorado Español en Marruecos 1912-1956. Universidad de Granada, Ceuta.
- Población Y Hernández, Antonio. (1860). Historia Médica de la Guerra de África. Madrid.
- Siles González, J. (2011). Historia de la enfermería. Difusión de Avances de Enfermería (DAE, S.L.).
- Silva Pérez, S. (2008). Ceuta, una ciudad singularizada por su condición de frontera. Guía para las excursiones de IX Coloquio y Jornadas de Campo de Geografía Urbana. Grupo de Geografía Urbana (AGE).
- Uribe Blázquez, T. (2011). Enfermería: Historia desde 1857. Madrid: Editorial Visión Libros.